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цнии «электроника» составил рейтинг организаций радиоэлектронной 
отрасли россии, который включает в себя данные о ключевых аспек-
тах деятельности научных, производственных и конструкторских пред-

приятий. как поясняют авторы идеи, рейтинг должен определить ключевых 
представителей данной отрасли, выявить их роль в экономике и сделать эти 
предприятия более известными. по их мнению, эта инициатива поможет оте-
чественным радиоэлектронным предприятиям, которые годами работают в ус-
ловиях максимальной закрытости, адаптироваться к рыночной бизнес-модели.

в рейтинге организаций радиоэлектронной отрасли россии, осуществляю-
щих научную деятельность, лидирует ао «ниимэ», получивший в 2017 году 
выручку от осуществления научной деятельности в размере 1,9 млрд рублей.

Более 400 специалистов-разработчиков высокой квалификации  
ао «ниимэ» проводят научно-технологические исследования в области микро- 
и наноэлектроники, разрабатывают полупроводниковые изделия и выполня-
ют научные исследования и опытно-конструкторские работы по федеральным 
программам минпромторга рФ, минобрнауки рФ, Гк роскосмос, а также осу-
ществляют инициативные работы за счет собственных средств организации. 

работы проводятся с различными российскими и зарубежными партнерами 
в рамках программ по развитию микроэлектронных технологий, разработке 
и освоению серий интегральных микросхем и полупроводниковых приборов.

в сфере научной деятельности ниимэ - разработка семейств технологий 
с проектными нормами 65 нм, 45 нм, 28 нм. эти технологии используются 
для широкого спектра приложений, таких как решения для высокопроизво-
дительной обработки, малого потребления, обработки смешанных сигналов, 
оперативной памяти. 

в портфеле института - разработка технологий с использованием энергоне-
зависимой памяти с плавающим затвором для создания сБис памяти и при-
ложений со встроенной памятью (EEPROM), разработка технологий на базе 
интеграции гетеропереходных SiGe Бт и кмоп для сБис, работающих в свч 
диапазоне (основные приложения - GPS/GLONASS, Bluetooth,Wi-Fi, WiMAX, 
LTE. среди прочих направлений разработок – приложения для оптоволокон-
ных систем связи, цифрового телевидения, RFID, автомобильных радаров и 
прочие свч-приложения, включая приёмо-передающую и радиолокационную 
аппаратуру - SiGe Бикмоп) и др. 
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ИтогИ IV международного форума 
«мИкроэлектронИка 2018»
1-6 октября в алуште прошел IV международный форум «микроэлектроника». его посетили 537 человек, 
среди которых – представители органов власти, ведущие ученые ран, руководители крупнейших учебных 
заведений, компаний микро- и радиоэлектроники и смежных отраслей. В этом году форум охватил  
51 российский город. Представители 223 предприятий и институтов россии, а также представители научно-
исследовательских институтов из республики армения, республики Беларусь, тайваня (китай) и малайзии 
выступили с 211 докладами в ходе наполненной мероприятиями разных форматов программы.

Г.я. красников на совещании выступил 
с докладом об импортозамещении эле-
ментной базы в промышленности рФ. 

«сегодня рынок российской радиоэлектро-
ники стабильно растёт, – открыл совещание 
д.а. медведев. – по прогнозам экспертов, в 
ближайшее десятилетие – к 2030 году – его 
объём увеличится в 2,5 раза и превысит 8 
трлн рублей. увеличивается и производство. 
его рост в россии в первом полугодии 2018 
года составил 21%, если сравнивать с пер-
вым полугодием 2017 года, то есть рост на 
одну пятую.» – сказал медведев. участники 
совещания обсудили наращивание регуля-
тивных функций государства и правитель-
ства для стимулирования и поддержки сбыта 
российской радиоэлектронной промышлен-
ности. «требуется более точная настройка 
системы поддержки российских компаний, 
чтобы преодолеть существующее отстава-
ние от зарубежных конкурентов. и принятие 
мер, которые обеспечат широкое использо-
вание российской электронной компонент-
ной базы,» – подытожил премьер-министр. 

министр промышленности и торговли рФ 
денис мантуров в своем докладе отметил, что 
российская радиоэлектронная промышлен-
ность уже осваивает наиболее перспектив-
ные гражданские рынки, сохраняя при этом 
нфеобходимость государственной поддержки 
спроса. в этой связи министр предложил со-
здать межведомственный реестр российского 
радиоэлектронного оборудования и решений 
для его приоритетного использования, в том 
числе в рамках национальных проектов. 

Г. я. КрасниКов принял 
участие в совещании 
председателя 
правительства рф

25 сентября генеральный директор АО 
«НИИМЭ», академик РАН Г.Я. Красников 
принял участие в совещании, которое 
провел председатель Правительства 
РФ Д.А. Медведев. Темой совещания 
стало состояние радиоэлектронной 
промышленности в России и 
перспективы импортозамещения.

академик красников рассказал препода-
вателям, научным сотрудникам, аспи-
рантам и магистрантам о направлении 

развития транзисторных структур, возмож-
ных вариантах их реализации, материалах 
с высокой подвижностью носителя, а также 
широко раскрыл тему перспективных кванто-
вых вычислений на различных типах кубитов: 
сверхпроводящих, сверхпроводниковых, мно-
гокубитных структурах. часть лекции была 
посвящена различным алгоритмам квантовых 
вычислений. свою лекцию Геннадий яковле-
вич завершил разбором перспектив создания 
элементной базы молекулярной электроники 
на квантовых эффектах.

в 2018 году тамбовский государственный 
технический университет отмечает важную 
историческую дату – 60-летний юбилей. За 60 
лет развития в тГту сформировались тради-
ции университета как вуза, обеспечивающего 
подготовку кадров, оказывающих существен-
ное влияние на экономику региона, науку, об-
разование и культуру. тамбовский государ-
ственный технический университет сегодня 
известен как крупнейший научно-образова-
тельный центр, сотрудничающий с сотнями 
вузов, научных организаций, предприятий не 
только в россии, но и далеко за ее пределами.

Геннадий яковлевич красников родом из 
тамбова и продолжает поддерживать связь 
с родным городом и тамбовским научным 
сообществом. 

аКадемиК КрасниКов 
прочел леКцию в тГту
9 ноября в Тамбовском государственном 
техническом университете (ТГТУ) 
состоялась лекция академика  
Г.Я. Красникова на тему «Квантовые 
вычисления. Надежды и реальность».

«микроэлектроника 2018» состоялась 
при поддержке департамента ра-
диоэлектронной промышленности 

минпромторга россии, госкорпорации «ростех», 
ао «росэлектроника» и союза машинострои-
телей россии. организаторами одного из клю-
чевых событий года в отечественной радиоэ-
лектронной отрасли выступили ао «ниима 
«прогресс», ао «ниимэ» и ниу «миэт».

перед официальным открытием Форума со-
стоялась встреча основных разработчиков в 
области схемотехники и полупроводниковой 
технологии, которую провел вице-премьер  
Ю.и. Борисов. во встрече также приняли уча-
стие заместитель министра промышленности 
и торговли рФ о.е. Бочаров и руководитель 
департамента радиоэлектронной промышлен-
ности с.в. Хохлов. в ходе встречи Юрий ива-
нович отметил важность развития микроэлек-
тронных технологий для страны и поделился 
своим видением мероприятий, необходимых 
в этой области.

в ходе открытия Форума состоялось пле-
нарное заседание, на котором эксперты с ми-
ровым именем поделились своими взглядами 
на развитие производства микроэлектрон-
ных изделий и компонентов для высокотех-
нологичных рынков с молодыми инженерами, 
разработчиками и потребителями продукции 
экБ. с приветственным словом к собравшим-
ся директор департамента радиоэлектронной 
промышленности минпромторга россии с.в. 
Хохлов. с основным докладом «квантовые 
вычисления – надежды и реальность» высту-
пил почетный президент научной конферен-
ции «микроэлектроника – экБ и электронные 
модули», академик ран Г.я. красников. в сво-
ем докладе Геннадий яковлевич рассказал о 
современном положении дел в области раз-
работки квантовых компьютеров и перспек-
тивах их развития. 

девять секций научной конференции «экБ 
и микроэлектронные модули», работа в ко-
торых велась 3 и 4 октября, были посвяще-
ны навигационно-связным сБис и модулям, 
высокопроизводительным вычислительным 
системам, информационно-управляющим си-
стемам, технологиям и компонентам микро- и 
наноэлектроники, изделиям микроэлектро-
ники общего и специализированного назна-
чения, моделированию электронных компо-
нентов и систем, свч интегральным схемам 
и модулям, микросистемам, а также техно-
логическому и контрольно-измерительному 
оборудованию для производства микросхем 
и полупроводниковых приборов. модератором 
секции «технологии и компоненты микро- и на-
ноэлектроники» выступил первый заместитель 
генерального директора ао «ниимэ» д.т.н., 
профессор н.а. Шелепин.

в рамках деловой программы эксперты при-
няли участие в панельных дискуссиях на темы: 
«новые рынки и бизнес-модели цифровой эры 
для российской микроэлектроники», «экстре-
мальная микроэлектроника: глобальный шанс 
россии», «стратегия развития микроэлектрон-
ной промышленности. Шаг первый – «ком-
плексная целевая программа», «мониторинг, 
реагирование, контроль: микроэлектроника 
в информационно-навигационных системах 
будущего», «радиационная стойкость экБ – 
черная магия и ее разоблачение», «экосисте-
ма развития микроэлектронной промышлен-
ности россии».

в частности, состоялась панельная дискус-
сия «экстремальная микроэлектроника: гло-
бальный шанс россии». директор по специаль-
ным проектам пао «микрон» денис вараксин 
в роли модератора пригласил к обсуждению 
первого заместителя генерального директо-
ра ао «ниимэ» н.а.Шелепина, директора по 
развитию бизнеса в россии компании Frost & 
Sullivan а. волостнова, директора по произ-
водству ао «ниима «прогресс» Ю.Завали-
на, генерального директора «окБ пятое по-
коление» о.куся. 

участники остановились на вопросах со-
стояния мирового рынка радиоэлектроники 
и ключевых факторах успеха его крупнейших 
игроков, обсудили экспортные возможности 
российских производителей и отечественные 
разработки для добывающей, космической, 
авиационной, энергетической промышленно-
сти, а также основные барьеры и пути разви-
тия производства экстремальной микроэлек-
троники в россии.

актуальными вопросами мероприятий дело-
вой программы стали роль микроэлектроники в 
создании цифровой экономики рФ, российская 
специфика возможностей производства ради-
оэлектронных изделий, экспортный потенциал 
нашей страны в области микроэлектроники. 
эксперты рассмотрели механизмы экспансии 
на новые высокотехнологичные гражданские 
и специальные рынки, создание своих ниш 
на перспективных рынках, а также меры го-
споддержки как одно из ключевых условий 
успешного развития радиоэлектронной про-
мышленности и вопросы совершенствования 
нормативной базы разработки и применения 
экБ в современных условиях. в дискуссиях 
были затронуты и задачи по обеспечению роста 
импортозамещения и стимулированию спроса 
на отечественную экБ, повышению деловой и 
инновационной активности дизайн-центров.

на полях «микроэлектроники 2018» были пре-
зентованы деловые проекты, представляющие 
собой практические примеры реализации тех-
нологий 5G и анонс терминала эра-Глонасс, 
выполненного на базе отечественной экБ.

Значимым для Форума событием стала пре-
зентация соглашения о создании консорциума 
дизайн-центров российской микроэлектрон-
ной промышленности. консорциум образован 
для координации действий по стратегическому 
планированию и реализации совместных про-
ектов, направленных на развитие российской 
микро- и радиоэлектронной промышленности. 
на протяжении всего времени работы Форума 
для членов консорциума проводились специ-
альные закрытые и публичные мероприятия. 
в частности, стратегические сессии в форма-
те деловых завтраков позволили достичь со-
вместных решений в вопросах развития новых 
технологий и производственных мощностей 
микроэлектронной промышленности, а также 
создания центров коллективного пользования.

в завершающий день IV международного 
форума «микроэлектроника» состоялся фи-
нал «Фестиваля инноваций». 11 лауреатов, 
прошедшие отбор из 80 участников конкурса, 
были приглашены для выступления на пло-
щадке Форума перед экспертным советом и 
партнерами Фестиваля.

конкурс проходил при поддержке ао «росэ-
лектроника», под эгидой союза машинострои-
телей россии и федерального проекта «рабо-
тай в россии!», при непосредственном участии 
Фонда «сколково», ао «цнии «электроника», 
кп «корпорация развития Зеленограда», ин-
ститута экономических стратегий ран.

технологический партнер конкурса Зелено-
градский наноцентр выбрал и наградил наибо-
лее близкий к коммерциализации hardware-про-
ект. сертификат на изготовление прототипа 
на производственной площадке наноцентра 
получила команда разработчиков радиолока-
ционного аппаратно-программного комплек-
са для контроля вегетации посевов и оптими-
зации системы поливов на «умных фермах» 
(ниу «миэт»).

все финалисты получили призы от партнеров 
Фестиваля, в частности специальные памятные 
подарки от ао «росэлектроника». кроме того, 
ооо «50ом технолоджиз» и ооо «рд Групп» 
стали технологическими партнерами ао «рос-
электроника», а компания Magmid – техноло-
гическим партнером ао «ниима «прогресс».

на церемонии закрытия Форума были подве-
дены итоги всего события. участники отмети-
ли пользу проведения подобных мероприятий 
и наличия «микроэлектроники» как площадки, 
позволяющей представителям профильного со-
общества собраться вместе, обменяться опы-
том и видением актуальных проблем отрасли 
и задать вектор дальнейших совместных дей-
ствий для их решения. по мнению экспертов, 
Форум создал гармоничную атмосферу для 
специалистов разных уровней и направлений 
деятельности. в рамках научной конференции 
гости погрузились в научно-технические вопро-
сы и особенности разработки отечественных 
микроэлектронных изделий и компонентов, а 
публичный формат дискуссий деловой про-
граммы дал возможности для живого диало-
га между представителями научного сообще-
ства, государственных и бизнес-структур по 
еще большему спектру вопросов.

в ходе торжественного закрытия сопредсе-
датель организационного комитета «микроэ-
лектроники» василий Шпак объявил о присво-
ении международной научной конференции 
«экБ и микроэлектронные модули» имени ос-
нователя и идейного вдохновителя Форума – 
в.Г.немудрова в целях признания заслуг перед 
отраслью и увековечения памяти владимира 
Георгиевича.

в завершение все участники пожелали друг 
другу встретиться в следующем году на юби-
лейном V международном форуме «микроэ-
лектроника 2019».

За поддержку IV международного форума 
«микроэлектроника 2018» представителям ао 
«ниимэ» была вручена Благодарность. 

на одной строчке

не переносить

Д.В.Вараксин

обратился директор

Г.Я.

на одной строке
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КОРПОРАТИВНАЯ ГАЗЕТА ГРУППЫ КОМПАНИЙ «НИИМэ» актуально

Цок ао «нИИмэ» ПрИнял 
участИе В межотраслеВой 
конференЦИИ
11 октября на площадке санкт-Петербургского технологического 
института состоялась практическая конференция «система оценки 
квалификации в наноиндустрии и высокотехнологичных отраслях 
3.0», организованная фондом инфраструктурных и образовательных 
программ и базовой организацией совета по профессиональным 
квалификациям в наноиндустрии нП «межотраслевое объединение 
наноиндустрии».

В октябре директором по развитию технологий ао «нИИмэ» был назначен 
Павел Игнатов. о том, какие цели и задачи стоят перед его подразделением  
в краткосрочной и отдаленной перспективах он рассказал газете «наука».

ао «ниимэ» на мероприятии представ-
ляла зам.генерального директора по орг.
развитию и управлению персоналом- ру-

ководитель центра оценки квалификаций ао 
«ниимэ»  лилиана поликарпова.  она приня-
ла участие в работе секции «система оценки 
квалификации и развитие механизмов рынка 
труда в наноиндустрии». в рамках работы сек-
ции обсуждались актуальные вопросы:

  векторы развития независимой оценки ква-
лификации (нок); 

  слагаемые конкурентоспособности цок, как 
точки сборки кадровых решений для отрас-
ли и региона;

  дизайн и устойчивая модель центра оценки 
квалификации (цок);
  повышение качества контента нок (неза-
висимой оценки квалификаций);

  межотраслевая модель цок. взаимовыгод-
ная кооперация с спк в наноиндустрии. ор-
ганизационные модели для кооперации;
  цифровизация сервисов нок. продукты и 
сервисы для инфраструктуры системы нок;
  конструктор квалификаций – инструмент 
оптимизации бизнес-процессов;
  предложения по продвижению нок в ус-
ловиях неустойчивого спроса и понимания 
участников.

в ходе конференции было проведено рас-
ширенное заседание совета по профессио-
нальным квалификациям в наноидустрии. на 
заседании были рассмотрены предваритель-
ные результаты программы «развития оценки 
профессиональных квалификаций на период 
2016-2018 годы». собравшиеся ознакомились 

с тем, как решались комплексные задачи, по-
ставленные перед нп «межотраслевое объ-
единение наноиндустрии» в 2016-2018 году: 
построить систему оценки квалификаций, со-
здать центры оценки квалификаций, разрабо-
тать оценочные средства для процедур оценки, 
сформировать пул подготовленных экспертов 
по оценке квалификаций, вовлечь предприятия 
наноиндустрии в систему оценки квалифика-
ций и обеспечить взаимодействие и обучение 
участников системы профессиональных ква-
лификаций.

по общему мнению, задачи решены успешно 
и цель программы - содействовать формирова-
нию кадровой инфраструктуры наноиндустрии 
в части оценки профессиональных квалифи-
каций – в целом достигнута.

далее был представлен проект программы 
«система оценки квалификации и развития 
механизмом рынка труда в наноиндустрии на 
период 2018-2021 годы». Главная цель которой 
– развитие независимой оценки квалификации 
как инструмента создания современного, высо-
комобильного рынка труда. если предыдущая 
программа решала базовые задачи построе-
ния системы оценки квалификаций в отрасли, 
то новая сфокусирована на развитии инфра-
структуры этой системы, которая сделает ее 
более понятной для пользователей

по итогам обсуждения были намечены основ-
ные задачи программы на ближайшие два года: 

- обеспечить цифровизацию сервисов, услуг 
и процедур независимой оценки квалификации;

- обеспечить высокий уровень и мобиль-
ность дальнейшего развития инфраструкту-
ры системы независимой оценки квалифика-
ции, внедрить лучшие практики применения 
профессиональных стандартов и независи-
мой оценки квалификации на предприятиях 
наноиндустрии.

- внедрить механизм потребностей рынка 
труда к квалификации работников в системе 
подготовки кадров для наноиндустрии посред-
ством инструментов независимой оценки ква-
лификации.

подводя итоги конференции, большинство 
экспертов сошлись во мнении, что за прошед-
шие два года система оценки квалификаций в 
наноиндустрии сделала большой шаг вперед 
и на сегодня является готовым инструментом 
для участников рынка труда в высокотехноло-
гичных секторах экономики. Благодаря ей, уже 
сейчас инновационные предприятия наноин-
дустрии могут оперативно оценить готовность 
специалиста к работе, снизить риски произ-
водственного процесса, разработать реле-
вантные обучающие программы, участвовать 
в конкурсных процедурах и тендерах, где одно 
из требований – «подтвержденная квалифи-
кация персонала». 

у нашего коллектИВа 
ВПередИ много Интересной 
И сложной раБоты

 - Павел Викторович, чем вы занимались в 
НИИМЭ до назначения на новую должность? 

 - в должности начальника отдела перспек-
тивных технологий и приборов –главный кон-
структор элементной базы руководил отде-
лом опт и п. основными задачами нашего 
отдела были -  разработка новых базовых 
технологических процессов , выполнение 
технологических ниокр в рамках выполне-
ния мероприятий государственной целевой 
программы по развитию электронной компо-
нентной базы в рФ 2008-2015., разработка 
новых опций для базовых технологических 
процессов уровня 180-90 нм и поддержка вы-
полнения приборных окр по изготовлению. 
в период с 2008 по 2017 год специалистами 
нашего отдела был разработан целый ряд ба-
зовых технологических процессов и опций, 
что позволило обеспечить дизайн-центры рФ 
возможностью выполнять приборные окр на 
территории рФ, не прибегая к услугам зару-
бежных фаундри. это позволило увеличить 

и выручку ао «ниимэ» и пао «микрон» от 
предоставления услуг по изготовлению кри-
сталлов микросхем в режиме фаундри до 400 
– 600 млн рублей в год.

 - Расскажите подробнее в чем заключает-
ся ваши обязанности теперь. 

 - в настоящее время в ао «ниимэ» про-
водится изменение организационной струк-
туры, необходимой для выполнения новых 
задач, поставленных правительством рФ по 
развитию микроэлектроники в стране. наше 
предприятие определено как основной испол-
нитель по разработке процесса изготовления 
микросхем с современным технологическим 
уровнем. для выполнения задач, решаемых в 
рамках технологической окр, а также в рамках 
задач развития предприятия, в ао «ниимэ» 
была создана дирекция по технологическому 
развитию, в которою вошло 4 отдела: отдел 
интеграции технологических процессов, отдел 
разработки технологических процессов, отдел 

электрофизических измерений и надежности 
и отдел приборно-технологического модели-
рования. моя задача состоит в организации 
работ по выполнению окр по разработке ба-
зовых процессов с современным технологи-
ческим уровнем, внедрением этих процессов. 
также я формулирую задачи по разработке 
новых технологических исполнений и орга-
низации их решения. 

- О развитии каких технологий идет речь?
- есть задачи по развитию технологий уров-

ня 90 нм в области усовершенствования про-
цесса изготовления встроенной энергонеза-
висимой памяти. также мы будем развивать 
базовые технологические процессы современ-
ного уровня в части высокочастотных опций, 
и опций, связанных с интеграцией встроенной 
энергонезависимой памяти.

- Какие перспективы по развитию техноло-
гий у АО «НИИМЭ» в ближайшие 5 лет?

ПаВел ВИктороВИч ИгнатоВ. 

В 1988 г. закончил мИэт. два года по-
сле окончания института отработал на 
Брянском заводе полупроводниковых 
приборов. с 1991 по 2005 год рабо-
тал в «нИИмэ и микрон» инженером 
технологом, ведущим инженером тех-
нологом , заместителем начальника 
цеха 150 мм по технологической под-
готовке производства. C 2007 работал 
в ао «нИИмэ  и микрон», с 2012 г. в 
ао «нИИмэ» на должности начальни-
ка отдела перспективных технологий 
и приборов –главным конструктором 
элементной базы.

- в этот период ао «ниимэ» будет решать 
задачу по обеспечению выхода на новый уро-
вень технологий, стремясь к уменьшению то-
пологических размеров.

- Ваши цели и задачи на ближайшие пол-
года.

- в ближайшие полгода, первоочередная 
цель - формирование коллектива, способ-
ного выполнить в полном объеме задачи по 
разработке базового технологического про-
цесса современного уровня. при этом, как 
раз в ближайшие полгода, необходимо реа-
лизовать государственный контракта по вы-
полнению технологической окр. мы обяза-
ны выполнить работы, предусмотренные в 
первом этапе. таким образом, перед нашим 
коллективом впереди много интересной и 
сложной работы. 

1 ноября в физико-техническом инсти-
туте имени а.Ф. иоффе российской 
академии наук в санкт-петербурге в 

рамках международной междисциплинар-
ной конференции «передовые рубежи фи-
зики 21 века и Фти им. а.Ф. иоффе» гене-
ральный директор ао «ниимэ» академик 
ран Г.я. красников выступил с докладом 
«транзисторные структуры в современной 
микроэлектронике». в своем докладе Г.я. 
красников рассказал участникам конферен-
ции о состоянии и перспективах современной 
микроэлектроники, направлениях развития 
транзисторных структур, возможных вариан-
тах их реализации, а также элементной базе 
молекулярной электроники на квантовых 
эффектах. 2 ноября Г.я. красников принял 
участие в совместном заседании президи-
ума российской академии наук и ученого 
совета Физико-технического института им. 
а.Ф. иоффе ран, посвященном 100-летию 
создания института.

конференция «передовые рубежи физики 
21 века и Фти им. а.Ф. иоффе» проходит в 
рамках торжественных мероприятий в честь 
100-летнего юбилея со дня основания Физи-
ко-технического института в 1918 году под 
руководством абрама Федоровича иоффе. 
мероприятие организовано при поддержке 
Федерального агентства научных организа-
ций, комитета по науке и высшей школе, рос-
сийского фонда фундаментальных исследова-
ний. общая тематика заседаний конференции 
связана с главными направлениями исследо-
вательской деятельности института: физи-
ка плазмы, астрофизика, физика твердого 
тела, физика полупроводников, спинтроника 
и магнитные материалы, технология наноге-
тероструктур, полупроводниковая фотоника 
и электроника, преобразование и хранение 
энергии, новые материалы и углеродные на-
ноструктуры, биофизика и науки о жизни.

программа мероприятия включает при-
глашенные доклады более 50 ведущих рос-
сийских и зарубежных ученых и стендовые 
доклады молодых ученых, работающих в 
Фти имени а. Ф. иоффе. конференция пре-
доставила уникальную возможность для об-
суждения новых идей, обзора ключевых на-
правлений в физике XXI века. 

Г.я. КрасниКов  
на меЖдународной 
Конференции «передовые 
рубеЖи физиКи 21 веКа  
и фти им. а.ф. иоффе»

на одной строчке

на одной строчке



КОРПОРАТИВНАЯ ГАЗЕТА ГРУППЫ КОМПАНИЙ «НИИМэ»

№ 5 (213) октябрь 2018

конФеренции и Форумы04

В нИИмэ оБсудИлИ 
ПроБлематИку реалИзаЦИИ 
Проекта По Передаче 
ИнформаЦИИ на осноВе 
ПлазмонИкИ
10 октября в нИИмэ состоялось совещание по проекту «разработка 
оптических устройств нового поколения на основе квантовой 
наноплазмоники», инициированное фондом перспективных 
исследований.

речь на семинаре шла о новых видах ком-
мутационных линий, в которых инфор-
мация передается не в виде напряжения 

тока, а в виде потока плазменных частиц. это 
специфические квази-частицы, связанные с рас-
пространением света на границе раздела «ме-
талл-диэлектрик». в ходе проекта был создан 
экспериментальный образец плазмонной линии 
передачи информации, которая в перспективе мо-
жет быть использована при разработке межчипо-
вых соединений «системы в корпусе». рассказыва-
ет начальник отдела функциональной электроники 
ниимэ д.т.н. а.Г. итальянцев: «на семинаре об-
суждались несколько уровней микроэлектроники, 
начиная  с  чипа для замены метализированной  
разводки (не во всей, а в какой-то ее части), по 
критическим линиям связи, где требуется достичь 
наибольшего быстродействия. либо между ядра-
ми систем на кристалле (когда на одном кристал-
ле размещается несколько интегральных схем) 

и они должны «общаться» друг с другом. либо в 
так называемой «системе в корпусе», когда есть 
уже несколько кристаллов, либо в сборках. там 
проблематика создания вертикальных каналов 
связи и такие результаты могут быть полезны.  
специфика обсуждаемого вопроса заключается 
в том, что в мире сейчас, безусловно, ведутся та-
кие исследования, но до сих пор нет очевидного 
прикладного места использования этих решений. 
и не только мы, но и весь мир находится в поиске. 
то есть результат есть, теперь нужно понять, где 
он может быть использован. это линия передачи 
информации. в частности, одно из преимуществ 
таких линий в том, что она обладает высокой про-
пускной способностью.»

по итогам семинара по поручению генераль-
ного директора ао «ниимэ» академика ран  
Г.я. красникова была создана рабочая груп-
па, которая продолжит исследования в этой 
области. 

разраБотчИкИ нИИмэ 
ПосетИлИ отраслеВую 
крИПтографИческую 
конференЦИю CHES
с 9 по 13 сентября в амстердаме (нидерланды) прошла отраслевая 
конференция Cryptographic Hardware and Embedded Systems (CHES), 
которую посетили сотрудники отдела смарт-карт ао «нИИмэ» для 
обмена знаниями и опытом в области разработки и применения 
программно-аппаратных средств защиты. новые подходы будут 
применяться при создании операционных систем для электронных 
документов (паспортно-визовые документы, удостоверения 
личности гражданина, водительские удостоверения и др.) и 
платежной карты «мир».

самыми обсуждаемыми темами конфе-
ренции стали возможности проведения 
атак на криптографические алгоритмы 

и методики защиты от этих атак. 
«для того, чтобы понять, какие меры за-

щиты необходимо применить при создании 
программного обеспечения для микрокон-
троллера, необходимо читать специальные 
материалы и периодику, быть в курсе теку-
щего состояния отрасли, постоянно следить 
за тем, какие новые методы атак появляются, 
существуют и могут быть применены, а также 
какие методы защиты от них предлагаются 
и применяются на практике, - комментиру-
ет владимир сергеев, заместитель началь-
ника отдела смарт-карт ао «ниимэ». - эти 
аспекты неотделимы друг от друга как две 
стороны одной медали. именно поэтому на 

конференциях по криптозащите в равной сте-
пени представлены доклады о методах атак 
и о возможных мерах защиты от них. конфе-
ренции подобные CHES очень полезны, так 
как позволяют понять, в каком направлении 
движутся отраслевые исследования, задать 
интересующие вопросы выступающим экс-
пертам, наладить новые профессиональные 
контакты».

«научная мысль в области криптозащиты 
идет далеко впереди массовой индустрии, об-
гоняя ее на 10 и более лет. то, что для рынка 
средств защиты сегодня является передним 
краем технологий, в научной среде обсужда-
лось много лет назад. сейчас на отраслевых 
конференциях поднимаются вопросы, кото-
рые станут актуальны еще нескоро»,- отме-
чает константин мытник, начальник отдела 
смарт-карт ао «ниимэ». 

CHES - ежегодная международная крипто-
графическая конференция, посвященная про-
блемам криптографии, криптографических 
систем и оборудованию, встраиваемым си-
стемам и практическом применении крипто-
графических алгоритмов. конференция уже 
давно стала ведущей мировой площадкой для 
презентации научных достижений в области 
криптографии и безопасности встраиваемых 
систем. ежегодно в конференции принима-
ют участие более 300 инженеров и учёных из 
более чем 30 стран мира. 

2018

IC MNE

нИИмэ – CоорганИзатор 
международной конференЦИИ 
«мИкро И нано-электронИка – 
2018» (ICMNE)
конференция ICMNE прошла с 1 по 5 октября в парк-отеле 
«ершово» близ звенигорода московской области. она включала 
в себя расширенную сессию «квантовая информатика» (QI-2018). 
сопредседателем конференции выступил академик ран, генеральный 
директор ао «нИИмэ» геннадий яковлевич красников.

конференция ICMNE проводится один 
раз в два года и охватывает большин-
ство областей микро- и наноэлектронных 

технологий, а также физики микро- и нанораз-
мерных приборов. ICMNE-2018 будет сконцен-
трирована на освещении последних достиже-
ний в этой сфере. 

в рамках мероприятия представляются до-
клады академического сообщества, универси-
тетов, отраслевой науки, а также приглашенные 
научные доклады российских и зарубежных 
ученых, работает выставка, посвященная тех-
нологическому и диагностическому оборудова-
нию для микро- и наноэлектронных примене-
ний.во время конференции был организован 
российско-японский круглый стол с участием 
ведущих ученых двух стран.

доклады конференции были  
представлены тремя блоками:

  Физика микро- и наноразмерных приборов.
  технологические процессы и перспектив-
ное технологическое оборудование микро- 
и наноэлектроники.
  метрология.

в этом году важной частью конференции ста-
ли торжественные мероприятия, посвященные 
30-летию Физико-технологического институту 
ран (Фтиана). институт был создан в 1988 году 
на базе отдела микроэлектроники института 
общей физики ан ссср при непосредственном 
участие академика к.а.валиева, первого дирек-
тора нии молекулярной электроники и завода 
«микрон». камиль ахметович возглавлял Фтиан 
с момента его создания до 2005 года, и в сентя-
бре 2018 года институту было присвоено его имя.

по итогам мероприятия оргкомитет выразил 
благодарность лично Геннадию яковлевичу, 
а также коллективу управления делами ао 
«ниимэ», в частности, новожиловой ирине 
Борисовне и парамоновой елене анатольев-
не, за помощь в организации и проведении 
конференции.

Академик К.А.Валиев - первый директор НИИ молекулярной  
электроники и завода «Микрон». Фото www.ras.ru

на одной строчке
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в марте этого года ниимэ разработало 
новую конструкцию ячейки энергоне-
зависимой памяти для применения в 

серийно выпускаемых микросхемах отече-
ственного производства I уровня. особен-
ностью новой ячейки стало сокращение ее 
площади более чем в два раза (до 2,32 мкм2) 
за счет применения новых технологических и 
схемотехнических решений. на основе новой 
ячейки был разработан блок энергонезависи-
мой памяти EEPROM (Electrically Erasable and 
Programmable Read Only Memory) объемом 
144KB, который был внедрен в крипто-защи-
щенные микропроцессоры для комплексных 
систем с повышенными требованиями к без-
опасности и защите данных, в том числе в 
микроконтроллер MIK51AD144D для ID-доку-
ментов и смарт-карт. новый микроконтрол-
лер с увеличенным объемом памяти и новой 
операционной системой скоро заменит ис-
пользующийся в настоящее время микрокон-
троллер для паспортно-визовых документов 
с блоком памяти объемом 72кв.

конкурс микроэлектронных изделий «Зо-
лотой чип»  проводится с 2004 года в рамках 
специализированной выставки «ChipExpo» 
по инициативе и при поддержке департа-
мента радиоэлектронной промышленности 
министерства промышленности и торговли 
российской Федерации, департамента нау-
ки, промышленной политики и предприни-
мательства города москвы и московской 
торгово-промышленной палаты. его целью 
является содействие развитию индустрии, 
поддержка предприятий, способствующих 
развитию науки, бизнеса, образования, фор-
мирование положительного имиджа различ-
ных направлений российской электроники. 
в этом году в конкурсе приняли участие 47 
ведущих российских научно-исследователь-
ских институтов и предприятий микроэлек-
тронной отрасли. 

Микроконтроллер MIK51AD144D 
для ID-документов и смарт-карт 
разработанный НИИМЭ  
и произведенный Микроном, был 
отмечен наградой отраслевой премии 
«Золотой чип-2018» в номинации 
«Лучшее изделие ЭКБ 2017-2018 г.»

ниимЭ стал 
лауреатом премии 
«золотой чип – 2018»

семинар был ориентирован на научных 
работников, технологов и разработчи-
ков изделий, а также руководителей 

предприятий, подразделений и лабораторий, 
которым интересны новейшие технологиче-
ские тенденции в области разработки полу-
проводниковых приборов и производства 
электронных систем в корпусе SiP (System 
in Package)

представители компании DISCO рассказали 
о современных технологиях утонения и разде-
ления пластин из кремния (Si), карбида кремния 
(SiC) и сапфира, тенденциях лазерной техно-
логии разделения пластин из разных матери-
алов, плазмохимическом разделении кристал-
лов на пластине методом DRIE. специалисты 

сотруднИкИ нИИмэ ПосетИлИ 
технологИческИй семИнар 
DISCo & SPTS В германИИ
с 24 по 28 сентября в кранцберге (германия) прошел ежегодный 
технологический семинар, организованный компаниями Disco и 
SPTS, который посетили сотрудники отдела развития контрактного 
производства ао «нИИмэ» для знакомства с передовым опытом в 
области производства электронных систем в корпусе (SiP).

гическую поддержку, оказывает профильные 
услуги по обработке материалов заказчика. 

SPTS – лидер в области обработки пластин 
для 3D-интеграции и производства MEMS. 
компания также занимается производством 
оборудования для травления материалов, на-
несения диэлектриков, напыления металлов 
и поставляет его ведущим мировым произ-
водителям полупроводниковых и микроэлек-
тронных устройств, исследовательским ин-
ститутам. 

институт Fraunhofer IZM (часть Fraunhofer-
Gesellschaft) специализируется на прикладных 
и промышленных контрактных исследованиях 
в области технологий сборки и интеграции мно-
гофункциональной электроники в системы. 

SPTS рассказали о базовых технологических 
решения 3D-интеграции, TSV и производства 
MEMS: низкотемпературные процессы осаж-
дения диэлектриков (PECVD), глубокое реак-
тивное травления (DRIE), напыление металлов 
(PVD) и пр. в семинаре также приняли участие 
специалисты института Fraunhofer IZM, которые 
рассказали о новейших достижениях в области 
3D-интеграции, технологических особенностях 
реализации 3D TSV, Fan-Out WLP.

 DISCO - мировой лидер в области прецизион-
ной механической обработки полупроводнико-
вых материалов. компания производит станки 
дисковой и лазерной резки, шлифовки и поли-
ровки, установки планаризации полупроводни-
ковых пластин, а также осуществляет техноло-

нИИмэ ПосетИл ПрезИдент 
россИйской академИИ наук, 
академИк ран а. м. сергееВ

в рамках визита генеральный директор 
ао «ниимэ» академик Г.я. красни-
ков ознакомил а.м. сергеева с про-

изводством интегральных микросхем: уче-
ные осмотрели сложнейшую инфраструктуру 
предприятия, в том числе оборудование, обе-
спечивающее особо чистые среды для функци-
онирования передового российского микроэ-
лектронного производства, а также посетили 
подразделения нии молекулярной электро-
ники, занимающиеся разработкой микроэ-
лектронных технологий и проектированием 
современных интегральных микросхем. 

в ходе состоявшейся встречи Г. я. красни-
ков рассказал о состоянии и перспективах 
микроэлектронных технологий, о приорите-
тах развития российской микроэлектрони-
ки, планах по разработке новых технологий 
и освоении в серийном производстве новых 
изделий, а также о работе консорциума «пер-
спективные материалы и элементная база ин-
формационных и вычислительных систем», 
созданном в 2015 году на базе ниимэ и ин-
ститутов ран для решения актуальных за-
дач современной и перспективной микроэ-
лектроники. 

оБщее соБранИе консорЦИума 
«ПерсПектИВные матерИалы  
И элементная База ИнформаЦИонных  
И ВычИслИтельных сИстем»
31 августа состоялось общее собрание научно-производственного консорциума «Перспективные 
материалы и элементная база информационных и вычислительных систем» под председательством 
генерального директора ао «нИИмэ», руководителя приоритетного технологического направления по 
электронным технологиям академика ран г.я. красникова.

в собрании приняли участие представи-
тели организаций, входящих в консор-
циум:  президент ниу миэт академик 

ран Ю.а. чаплыгин, директор ирэ им. в.а. 
котельникова ран, член-корреспондент ран 
с.а. никитов, директор Фтиан ран член-кор-
респондент ран в.Ф. лукичев, генеральный 
директор ФГуп эЗан, член-корреспондент 
ран в.а. Бородин, директор иптм ран, док-
тор физико-математических наук д.в. рощуп-
кин, директор исвчпэ ран, доктор техни-
ческих наук с.а. Гамкрелидзе, заместитель 
директора по научной работе Фиц иу ран 
доктор технических наук  а.а. Зацаринный, 
заместитель директора иФтт ран, доктор 
физико-математических наук э.в. девятов, 
заведующий отделом вц Фиц иу ран, кан-
дидат физико-математических наук к.к. аб-
гарян, начальник управления инновационной 
деятельности рту мирэа о.е. винокуров,  
первый заместитель генерального директора 
ао «ниимэ», доктор технических наук н.а. 
Шелепин и ученый секретарь консорциума, 
доктор технических наук е.с. Горнев.

участники собрания  обсудили участие в ра-
ботах в области экБ, материалов для экБ и в 
составе советов по приоритетным направле-
ниям, а также участие в создании научно-об-
разовательных центров мирового уровня по 
приоритетным направлениям научно-техно-
логического развития. 

Было решено разработать, обсудить на нтс 
консорциума и в установленном порядке ут-

вердить план фундаментальных и поисковых 
работ в области экБ. также было решено де-
легировать представителей консорциума в со-
став советов по приоритетным направлениям 
в соответствии с Государственной программой 
российской Федерации «научно-технологиче-
ское развитие российской Федерации».

Было принято решение поддержать инициа-
тиву создания научно-образовательного цен-
тра с участием индустриального партнера по 
экБ в Зеленограде в соответствии с указом 
президента рФ от 07.05.2018 г. № 204 «о на-
циональных целях и стратегических задачах 
развития российской Федерации на период 
до 2024 года» 

также на собрании председателем науч-
но-технического совета  консорциума был 
избран научный руководитель иФтт ран, 
член-корреспондент ран в.в. кведер, уче-
ным секретарем консорциума был опреде-
лен заместитель руководителя приоритет-
ного направления — начальник управления 
руководителя приоритетного направления ао  
«ниимэ» е.с. Горнев. 
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г. я. краснИкоВ ВыстуПИл с лекЦИей  
В мгу Им. н. П. огарёВа В саранске
14 сентября в Институте физики и химии мгу им. н.П. огарёва прошла лекция генерального директора 
ао «научно-исследовательский институт молекулярной электроники», академика ран г.я. красникова.

академик красников 
рассказал о состоянии 
и перспективах совре-

менной микроэлектроники, в 
частности, речь шла о новых 
материалах и новых структу-
рах силовых транзисторов. 
Г.я. красников развивает от-
ечественную научную школу 

по наноэлектронным транзи-
сторным структурам и руково-
дит разработкой микроэлек-
тронных технологий, важных 
для обеспечения технологиче-
ской независимости россии. 

послушать известного рос-
сийского ученого в области 
физики полупроводниковых 

приборов пришли студенты, 
аспиранты, преподаватели, 
ученые института физики и 
химии и института электро-
ники и светотехники. именно 
в этих подразделениях вуза 
исследованиям в области си-
ловой электроники уделяется 
особое внимание. 

ао «нИИмэ» ПоздраВИло ПерВокурснИкоВ мфтИ.

ноВогоднИй фестИВаль 
анИИмэЦИонных фИльмоВ
В этом году новогодний вечер для сотрудников ао «нИИмэ» 
пройдет в новом формате. Центральным событием станет 
фестиваль короткометражек, созданных сотрудниками.

уже в начале октября пять творческих 
групп, в которые могли записаться 
все желающие, начали работу над 

сценариями будущих короткометражек, им 
помогает специально приглашенная коман-
да консультантов и совсем скоро начнут-
ся съемки. увидеть результаты можно бу-
дет на новогоднем празднике 20 декабря.

Фестиваль состоится в культурном цен-
тре Зеленоград. Гостей встретят шампан-
ским и предложат сделать красивые фо-
тографии в фотозоне. торжественную 
часть откроют традиционные новогодние 
поздравления генерального директора  

ао «ниимэ» Г.я. красникова и гене-
рального директора оао «ниитм»  
м.Г.Бирюкова. далее пройдет награжде-
ние участников профессионального кон-
курса «лучший молодой специалист». 
Фестивальная программа будет состоять 
из 5 фильмов, снятых сотрудниками и за-
вершится выступлением приглашенных 
артистов, фейерверком и награждением 
создателей лучшей короткометражки и 
исполнителей лучших ролей. 

после завершения фестиваля состоится 
новогодний фуршет и начнется развлека-
тельная программа и дискотека.

20 октября в концертном зале мФти 
состоялось посвящение перво-
курсников в студенты ФэФм (Физ-

тех-школы электроники фотоники и молеку-
лярной физики), которая объединила в себе 
два факультета: Факультет молекулярной и 
химической физики и Факультет физической 
и квантовой электроники.

мероприятие открыл директор Физтех школы 
в.в. иванов, далее состоялся праздничный кон-
церт и с поздравлениями первокурсникам вы-
ступили представители базовых кафедр мФти.

от ао «ниимэ», студентов поздравил алек-
сандр сапегин, аспирант 1 года ФэФм мФти, 
выпускник базовой кафедры микро- и наноэ-
лектроники, научный сотрудник отдела функ-
циональной электроники ао «ниимэ». он по-
желал первокурсникам успешной и интересной 
учебы, пригласил в дальнейшем на кафедру и 
вручил подарки от компании.

кафедра «микро - и наноэлектроника» – 
учебный и научно-исследовательский центр 
по подготовке высококвалифицированных 
специалистов микроэлектронной индустрии, 

способных работать с самыми современными 
процессами научно-исследовательских работ, 
опытно- конструкторских разработок и произ-
водства. кафедра создана на факультете фи-

зической и квантовой электроники «мФти» в 
октябре 2011 года. Заведующим кафедры яв-
ляется академик ран, генеральный директор 
ао «ниимэ» Г.я. красников. 

ниимЭ  
стимулирует 
научную 
деятельность 
сотрудниКов

ключевая деятельность ниимэ – 
фундаментальные научные иссле-
дования в области физики полупро-

водников, инженерные и конструкторские 
научные разработки для нужд микроэлек-
тронной отрасли россии. научная школа 
ниимэ традиционно очень сильная,  по-
скольку ее развитие стоит в числе пер-
востепенных задач института. одним из 
результатов научной деятельности сотруд-
ников является получение ими ученой сте-
пени, поэтому институт стимулирует эту 
деятельность сотрудников и поощряет их 
за успешные результаты работы.

«руководство института всегда стре-
милось повышать уровень квалификации 
персонала, - комментирует  начальник от-
дела научно-технической информации и 
патентно-лицензионной работы в.п. Бо-
карев. – это предельно важно для науч-
но-технического рейтинга института. 

рейтинг составляется на основе данных 
обо всех ученых и специалистах, поэто-
му поддержка научного развития моло-
дых специалистов стимулирует его рост. 
при этом объемы финансовой поддержки 
сотрудников ниимэ значительнее, чем в 
других российских научных организаци-
ях отрасли». 

в настоящий момент учитываются все 
форматы научной деятельности: научные 
публикации и статьи, защита диссертаций, 
участие в конференциях, зарегистриро-
ванная в роспатенте интеллектуальная 
собственность.  кроме этого введены су-
щественные разовые выплаты за защиту 
диссертаций сотрудниками. 

поощрение устанавливается, если за 
отчетный период сотрудником проводи-
лась работа как минимум по двум из ни-
жеперечисленных направлений научной 
деятельности: 

- подготовка и утверждение отчетов по 
ниокр

- публикация научно-технических работ 
(статей, обзоров, сборников, учебных по-
собий, монографий

- подготовка и регистрация в Фипс (фе-
деральном институте промышленной соб-
ственности) патентов либо свидетельств. 

- участие в отраслевых, всероссийских 
и международных конференциях

- повышение индекса Хирша – (индекс 
Хирша является количественной характе-
ристикой продуктивности ученого, груп-
пы учёных, научной организации в целом, 
основанной на количестве публикаций и 
количества цитирований этих публикаций)

«материальное стимулирование за ре-
зультаты научной деятельности будет со-
действовать профессиональному росту 
сотрудников, повышать творческую актив-
ность в области исследований и разрабо-
ток, - считает заместитель генерального 
директора по организационному развитию 
и управлению персоналом ао «ниимэ» 
лилиана поликарпова. - многих молодых 
специалистов материальное поощрение 
будет дополнительно стимулировать к за-
нятиям научной работой, которую они бу-
дут сочетать с производственной деятель-
ностью». 

20 декабря
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Валерий Павлович Бокарёв – 
ответственный секретарь 

журнала «электронная техника. 
серия 3. микроэлектроника».  

кандидат химических наук, 
начальник отдела ао «нИИмэ» 

оБЗор новостей  
мировой науки

в  университете колорадо под руковод-
ством кристофера Боумена создан мета-
материал с функцией переключения между 

запрограммированными устойчивыми форма-
ми. новый материал состоит из новых же компо-
нентов – жидкокристаллических эластомеров. 
это сетчатая структура с решеткой из гибкого 
эластомера, внутри ячеек которой расположе-
ны жидкие кристаллы. они имеют свойство 
самоорганизации и смены состояния под воз-
действием света и тепла, а движения отдель-
ных кристаллов вынуждают менять форму и 
их каркаса, из-за чего вся конструкция прихо-
дит в движение.

пока  из нового материала сделали подобие 
фигурки-оригами в виде лебедя. это достаточ-
но сложная, трехмерная конструкция, с выра-
женной детализацией. далее фигурку нагрели 
до 93 ° C и она превратилась в плоский лист, 
который при остывании вновь самостоятельно 
сворачивается в лебедя. 

техкульт

исследователи университета дрекселя 
(штат пенсильвания, сШа) разработали 
новый тип антенн, которые можно напылять 

практически на любую поверхность.
они представляют собой нанослой метал-

лического материала «MXene». это двумерная 

разновидность карбида титана (TiC) толщиной 
в несколько десятков нанометров, обладающая 
высокой проводимостью, что позволяет исполь-
зовать ее в качестве антенны. несмотря  на 
нано толщины, их производительность сравни-
ма с существующими двумерными антеннами 
из графена, серебряных чернил и углеродных 
нанотрубок. MXene в 50 раз лучше передавали/
принимали радиоволны, чем графен, и в 300 
раз – чем серебряные чернила. при толщине 
слоя 8 микрометров удалось достичь макси-
мальной производительности антенны 98 %.

антенны MXene совместимы практически 
со всеми приемопередающими устройства-
ми, включая гибкую и носимую электронику.

инженеры из Sandia National Laboratories 
обнаружили, что сплав из 90 % платины и  
10 % золота, в целом давно известный, обла-
дает уникальными механическими и термиче-
скими свойства. его стойкость к истиранию 
сравнима с алмазом. уникальная механиче-
ская и термическая стабильность при трении 
или нагреве сплава без изменения микро-
структуры вещества на длительных циклах 
испытаний происходит из-за образования на 
поверхности алмазоподобной углеродной 
плёнки, которая выступает в качестве есте-
ственной смазки. 

техкульт

со времен открытия графена, были созда-
ны двумерные разновидности фосфора, 
дисульфида молибдена, триодида хрома, 

сверхтонкой модификации галлия,  обладаю-
щих своими индивидуальными  свойствами. 
недавно бразильские учёные получили новый 
двумерный матерал-гематин.

Гематин получают из гематита разновидно-
сти железной руды, технология процесса назы-
вается жидкофазной эксфолиацией. Гематин 
представляет из себя слой из комбинации же-
леза и кислорода толщиной всего в 3 атома. в  
отличие от гематита, гематин является ферро-
магнетиком. он обладает фотокаталитически-
ми свойствами. Гематин поглощает солнечный 
свет от ультрафиолетовой границы спектра 
до желто-оранжевой, при этом из-за малой 
толщины пластины электроны и протоны не 
рассеиваются в материале. это обеспечива-
ет отличные условия для разделения воды на 
водород и кислород, особенно в комбинации с 
нанотрубками из диоксида титана. кроме того 
гематин – хороший кандидат на роль сверхтон-
кого магнита для спинтронов.

техкульт

российский квантовый центр, «сбербанк» 
и фонд «сколково» построят на террито-
рии инновационного центра крупнейшую 

в россии линию квантовой защищенной связи 
суммарной протяженностью около 250 кило-
метров, в том числе несколько линий связи, 
где информация будет передаваться с помо-
щью лазеров в пределах прямой видимости, 
сообщил N+1 генеральный директор ркц рус-
лан Юнусов. промышленные устройства для 
квантовой криптографии были представлены 
17 октября на форуме «открытые инновации». 
создание сети начнется в ближайшие меся-
цы, первый участок должен заработать в де-
кабре 2018 года.

N+1

 американские физики определили, при ка-
ких условиях распад молекулы стронция 
Sr2 можно описать с помощью аппарата 

классической физики, а в каких уже нельзя 
обойтись без учета квантовых эффектов. ока-
залось, что квантовые эффекты становятся 
существенными только при температуре, при 
которой вращательная энергия молекулы срав-
нима с энергией ее распада — диссоциации. 
статья опубликована в Physical Review Letters, 
кратко о ней сообщает Physics, препринт ра-
боты выложен на сайте arXiv.org. расширен-
ная версия статьи опубликована в Physical 
Review A (препринт).

N+1

17 сентяБря на стадИоне 
«янтарь» состоялась XIV летняя 
сПартакИада афк «сИстема»
ежегодный спортивный праздник объединил более 3500 
сотрудников дочерних компаний корпорации и членов их семей.

ао «нИИмэ» ПрИняло актИВное 
участИе В ПраздноВанИИ  
«дня города – 2018»

8 сентября москва отмечала свой  871-й 
день рождения. по традиции, по всему 
городу в этот день проходят масштабные 

праздники и фестивали. ао «ниимэ» приня-
ло активное участие в праздновании «дня го-
рода – 2018», поучаствовав сразу в несколь-
ких мероприятиях.  во-первых, ао «ниимэ» 
и пао «микрон» в этом году вновь возглави-
ли колонну «наука, промышленность и пред-
принимательство» на праздничном шествии 
зеленоградских предприятий и организаций 
по центральному проспекту. такая честь вы-
падает нашей организации не первый раз, 
город отдает должное вкладу института в его 
развитие и процветание. многие сотрудники 
приходили на шествие с семьей, было много 
детей, самому младшему из которых всего 10 

дней. колонна ао «ниимэ» и пао «микрон» 
была хорошо узнаваема и выглядела ярко и 
празднично, благодаря  толстовкам, шарам и 
транспарантам корпоративных цветов. Жите-
ли города, как всегда, тепло принимали участ-
ников шествия, радуясь встрече с друзьями 
и знакомыми.

после окончания шествия в парке победы 
начали свою работу тематические площадки. 
ао «ниимэ» в этом году принимало участие 
в работе «научного городка». наши сотрудни-
ки представили там стенды учебного центра  и 
центра оценки квалификации ао «ниимэ» и 
языковой школы Prospect school. специалисты 
отдела управления персоналом рассказывали 
интересующимся о работе, проектах и откры-
тых вакансиях нашего института.

традиционно это яркое событие собира-
ет вместе участников соревнований и 
болельщиков из всех компаний Группы 

аФк «система» не только из москвы, но и дру-
гих регионов присутствия – менеджеров выс-
шего и среднего звена, линейных сотрудни-
ков, взрослых и детей. спартакиада открылась 
эффектным парадом команд,  далее гостей 
праздника ждала разнообразная спортивная 
и развлекательная программа. в течение дня 
на нескольких площадках 19 команд сорев-
новались в более чем 15 видах спорта, вклю-
чая: футбол, волейбол, стритбол, спринт 100 
метров, настольный теннис, гольф, шахматы, 
домино, дартс, перетягивание каната, семей-
ную эстафету и «Большие гонки».  происходя-
щее на спортивных площадках комментировал 
василий уткин.  Болельщики смогли принести 
дополнительные очки в копилку своих команд, 
принимая участие в серии испытаний «Боль-
шая перемена».  для гостей всех возрастов 
были организованы творческие мастер-клас-
сы и увлекательные активности, для самых 
маленьких – детская игровая зона, для взрос-

лых – релакс-зона, где можно было заняться 
йогой. приятным дополнением стала лотерея 
с ценными призами, а также конкурс на луч-
шее спортивное фото в Instagram.

 сотрудники ао «ниимэ» принимали уча-
стие в спартакиаде в составе сборной коман-
ды ао «рти». команда выступила отлично и 
заняла второе место в общекомандном заче-
те.  наши сотрудницы инженер-конструктор 1 
категории Жанна ролдугина и инженер-кон-
структор 3-й категории ирина трифанихина 
успешно пробежали эстафету 4х100м, уступив 
только команде компании ао «Бэск». ведущий 
специалист по маркетингу екатерина василье-
ва, представляя команду рти в соревнованиях 
«Большие гонки», отлично справилась со сво-
ими этапами. не отставали и болельщики, их 
команда приняла активное участие в сорев-
нованиях на площадке «Большая перемена» 
и также заняла второе место, принеся допол-
нительные очки сборной ао «рти». 

поздравляем наших коллег с удачным вы-
ступлением!

Фоторепортаж Сергея Игнатова.
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ИрИну александроВну БелютИну 
ведущего инженера-программиста оии
нИколая нИколаеВИча герасИменко
Главного специалиста оФэ, лаборатория 
структур энергонезависимой памяти (№ 2)
ольгу сергееВну ПерВееВу 
ведущего специалиста аппарата 
генерального директора

команды нИИмэ И мИкрона ВстретИлИсь  
В тоВарИщеском матче на «дне футБола»

по многочисленным просьбам сотрудников, 
в этом году была возобновлена многолет-
няя традиция проведения футбольного 

чемпионата среди работников предприятия.  13 
сентября на футбольном поле комплекса «Быково 
болото» состоялся «день Футбола», центральным 
событием которого стала игра между коллекти-
вами ао «ниимэ» и «микрона». от каждой ор-
ганизации было представлено по две команды, 
которые сыграли между собой перекрестно 4 
тайма по 20 минут. в общий зачет коллективов 
шли очки, начисленные команде за победу в тай-
ме.  матч получился интересным, и заставил бо-
лельщиков обеих команд понервничать. первые 
два мяча забила команда ниимэ, но достаточно 
быстро микрону удалось сравнять счет и выйти 
вперед. в итоге, первый тайм закончился со сче-
том 3:2 и 6 очков отправились в копилку завод-
чан. второй тайм прошел по похожему сценарию, 
команда ниимэ открыла счет, но не удержала 
преимущество и с итоговым счетом 2:1 микрон 
заработал еще 6 очков в общий зачет.  наконец, 

в третьем тайме футболисты ниимэ переломили 
ситуацию и победили микрон со счетом 1:0, при-
неся 6 очков своей сборной.  в решающем тайме 
обе команды выложились по полной и показали 
достойную игру, но до пенальти дело не дошло, 
со счетом 3:1 победу одержали микроновцы, и 
тем самым выиграли весь матч.

после игры состоялось торжественное на-
граждение команд. Заместитель генерально-
го директора по организационному развитию 
и управлению персоналом лилиана поликар-
пова наградила участников памятными статуэ-
тками и вручила победителям медали и кубок.  
поздравляя команды, она отметила, что самым 
важным итогом этой встречи стало то, что нам 
удалось вернуться к традиции проведения фут-
больного чемпионата и провести его в друже-
ской атмосфере.

о том, каково это – быть единственной девуш-
кой на поле, рассказала участница команды ао 
«ниимэ» Жанна ролдугина: «я загорелась же-
ланием участвовать как только об этом узнала. 
написала организаторам и, скрестив пальцы, 
ждала ответа. поскольку женские команды на 
турнире не играют, первоначально организато-
ры выразили сомнения, что я могу участвовать 
в мужской сборной. но после совещания с капи-
таном команды, «добро» было получено, и мне 
разрешили потренироваться с командой.

перед первой тренировкой я слегка нервни-
чала, так как не играла уже много лет и не зна-
ла, как примет меня команда.

все прошло гладко и, наконец-то, спустя столь-
ко лет, я снова ощутила этот кайф - играть. мно-
гое не получалось, но команда всегда поддержи-
вала и подсказывала. на тренировки приходили 
как к себе домой. когда матч перенесли на сен-
тябрь, реакция у всех была разной, но лично я 

обрадовалась, так как это означало продолже-
ние тренировок. 

накануне соревнований сообщили, что я смо-
гу поиграть, если судья и команда соперников 
не будут против.

и вот, день Х настал, а меня немного потря-
сывало. мне разрешили играть и выйти на поле. 
комментатор матча акцентировал внимание на 
моем участии в игре, от чего легче не станови-
лось. но в тот момент, когда я вышла на поле, 
все мысли сразу исчезли из головы, и остались 
только чистые эмоции, получаемые от игры. всё 
сразу встало на свои места.

свой план-минимум в этом матче я выполни-
ла. одна голевая передача и один гол. к сожа-
лению, победить не удалось, но несмотря на это, 
остались очень яркие впечатления об этом дне.

Бег ВосПИтыВает Волю
начальник отдела отраслевого сотрудничества и взаимодействия с госсектором  
алексей федонин принял участие в международных соревнованиях по трейлранингу 
монблан ультратрейл и поделился впечатлениями с нашим изданием.

Забег проходит в последние выходные августа – первые вы-
ходные сентября в альпах, и следует по маршруту трека 
вокруг монблана по территории Франции, италии и Швей-

царии. дистанция составляет приблизительно 166 км, а суммар-
ный набор высоты – около 9600 м., считается одной из самых 
сложных трасс в европе, и одной из самых массовых (принимает 
участие более 2000 спортсменов). общее количество участников 
во всех стартах этого мероприятия доходит до 10 тысяч человек.

трасса UTMB является основной на этом мероприятии, но 
чтобы на неё попасть у спорстмена должен быть необходимый 
опыт, который выражается определенным количеством рей-
тинговых очков. для тех, у кого количества очков и квалифи-
кации недостаточно, предусмотрены еще 5 видов трасс с раз-
ным уровнем сложности. на них можно зарегистрироваться 
так же в зависимости от количества очков ITRA (Internatioanl 
trailrunnig association), которые даются спортсменам за уча-
стие в сложных рейтинговых забегах (в россии, например, 

атлетов. вообще в легкоатлетической среде считается, что 
трейлранинг – это спорт зрелого человека. я сам начал бегать 
в 37 лет и за прошедшие 4 года вышел на принципиально дру-
гой уровень физической формы. Заметил, что бег тренирует 
не только тело, но и воспитывает волю, улучшает психоэмоци-
ональное состояние, что хорошо сказывается и на других об-
ластях жизни. Благодаря занятиям бегом, у меня заметно рас-
ширился круг общения и жизнь стала интереснее.

Знаю, что многие думают о том, чтобы начать бегать «с поне-
дельника», рекомендую не откладывать, а чтобы начать было не 
так страшно, можно присоединиться к одному из многочислен-
ных беговых сообществ. например, в Зеленограде есть сообще-
ство международного движения parkrun. я регулярно участвую 
в их забегах и как участник, и как волонтер. там всегда очень 
поддерживающая и доброжелательная обстановка, в которой 
будет гораздо легче чем в одиночку пробежать свои первые  
5 км. или вернуться к бегу после длительного перерыва. 

я благодарна команде, которая поверила в 
меня и выпустила на поле, друзьям, которые при-
шли поддержать, организаторам, которые сде-
лали это мероприятие настоящим праздником.

я очень надеюсь, что компании возродят тра-
дицию по проведению чемпионата.» 

забег Golden ring ultra trail  в суздале, полный список можно 
посмотреть на сайте RTRA российской ассоциации трейлра-
нинга). поскольку до этого я чаще участвовал в классических 
легкоатлетических забегах, а трейлраннингом занялся всего 
полтора года назад, то у меня пока недостаточно и подготов-
ки, и очков для дистанций более 50 – 60 км. но я продолжаю 
тренировки и планирую перейти на следующий качественный 
уровень более 100 км. это вопрос не только физической под-
готовки, необходимо принять и осознать это решение, потому 
что марафонские и более длинные дистанции преодолеваются 
«головой». для того, чтобы пришло понимание, что ты можешь 
осилить дистанцию, нужно мысленно разбить ее на отрезки и 
для каждого отрезка выбрать тактику в зависимости от слож-
ности участка, где-то придется идти, где-то бежать медленнее, 
где-то быстрее, распределить питание и питье на отрезке. в 
таком виде дистанция уже не кажется одной неподъемной 
задачей, а воспринимается как несколько понятных этапов.

этот забег отличался от привычных мне тем, что он был мно-
гонациональным, спортсмены более чем из ста стран мира при-
нимали в нем участие. естественно, у всех атлетов разные цели 
участия в забеге.  моей целью было преодолеть всю дистанцию 
без травм, у большинства участников была цель пробежать её 
за конкретное время. в целом атмосфера на трассе была под-
держивающая и дружеская, хотя были и другие эпизоды. напри-
мер, на завершающем этапе гонки после длительного шестики-
лометрового спуска потребовалось пересечь автомобильную 
дорогу, над которой организаторы построили обводной мост из 
восьми лестничных пролетов, когда я забегал на эту лестницу у 
меня свело ногу, чтобы прийти в норму мне пришлось на како-
е-то время остановиться. в это время меня обогнал участник из 
Франции и вместо того, чтобы предложить помощь, с саркасти-
ческой ухмылкой сказал, что это «final check». слова показались 
мне обидными и это позволило собраться, сделать финишное 
ускорение и незадолго до финиша обогнать «доброжелателя».

еще одно отличие от российских забегов – средний возраст 
участников. у нас бегают в основном люди 20 – 35 лет, на UTMB 
средний возраст был намного выше, было много возрастных 

нераБочий момент


